

**Zeitschrift:** Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier  
**Herausgeber:** Association pour l'Étude de l'Histoire du Mouvement Ouvrier  
**Band:** 8 (1992)

**Artikel:** Procès-verbal  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-520183>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 19.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# PROCÈS-VERBAL

Assemblée générale annuelle, jeudi 5 décembre 1991, Salle des Vignerons, Lausanne

## Présences

12 membres présents, 8 excusés

## Rapport du Président

Le président rappelle les réalisations du comité qui s'est réuni sept fois au cours de l'année écoulée:

- soutien financier (1'000 Fr.) et soutien tactique (présence de membres lors de la conférence de presse et lors d'une émission sur Radio Acidule) à l'exposition Premier Mai organisée par le Musée Historique de Lausanne en janvier 1991;
- fabrication et envoi du Cahier N° 7;
- envoi, conformément au vœu exprimé lors de la dernière assemblée générale, d'une lettre au Conseil fédéral pour dénoncer d'une part l'aspect scandaleux de la mise sur fiche de la population pendant des années et pour demander d'autre part que, puisque ces fiches existent, elles ne soient pas détruites (avril 1991);
- soutien moral et publicitaire au Colloque Jules Humbert-Droz, fréquenté à titre privé par quelques membres distingués de notre association;
- organisation, avec l'appui du professeur H.-U. Jost et de son équipe, du colloque «Cent ans de police politique en Suisse (1889-1989)», qui s'est déroulé le samedi 2 novembre 1991, devant un public conséquent (35-40 personnes), et dont les *Actes* paraîtront au printemps 1992;
- envoi au Conseil fédéral d'une nouvelle pétition, signée par la plupart des participants au colloque susmentionné, pour rappeler celle

d'avril qui, selon un courrier reçu par le président, a malheureusement été égarée par nos sept Sages et leurs multiples conseillers.

Le président relève enfin une augmentation de 10% du nombre de nos membres, augmentation qu'il n'hésite pas à qualifier de «réjouissante par les temps qui courent».

### Rapport du Caissier

Aimablement sollicité par son président, le caissier prend la parole. Il annonce un bénéfice d'exploitation (cotisations et ventes de cahiers — frais de fabrication du cahier N°7 et frais divers) de 2'858,95 Fr. L'AEHMO dispose d'environ 12'000 francs sur le CCP. Au chapitre des bonnes surprises, le caissier mentionne un legs de 4'500 francs que l'AEHMO a reçu, à titre de contribution prolétarienne, d'un parti d'extrême-gauche alémanique qui s'est dissous. Au chapitre des mauvaises surprises, il signale une insigne augmentation des frais d'envois postaux et d'imprimerie. Son analyse est soutenue par le vérificateur des comptes qui entre alors opportunément en jeu pour lire un rapport par lequel il propose de donner décharge au caissier tout en relevant l'excellent travail d'icelui. (Murmures approbateurs dans la salle.) L'assemblée s'empresse de satisfaire à ce désir.

### Election du Comité

Une démission est présentée: celle d'Alain Meyer, pour cause de famille en expansion. Il fut un loyal camarade. Mais déjà, il faut penser au futur: le président propose François Vallotton pour remplacer le démissionnaire. Vallotton étant d'accord, on procède, dans la plus pure tradition de centralisme démocratique, à une élection en bloc, par acclamation. Se représentent donc: Pierre Chessex, président, Michel Busch, secrétaire-caissier, Brigitte Studer et Alain Clavien, comitards chevronnés, accompagnés de Vallotton, comitard débutant et prometteur. L'élection est brillante. (Congratulations dans les rangs comitards, Vallotton très ému.)

### Cahier ou livre?

Le président expose une proposition de Vuilleumier. A croire ce dernier, les cahiers sont très difficiles à obtenir dans une librairie ou dans une bibliothèque; ces problèmes de diffusion l'amènent à proposer que l'AEHMO ne fasse plus des cahiers, mais des livres. Un bulletin d'information interne comprenant le rapport d'activité, les compte-rendus et la bibliographie serait encarté dans le livre envoyé à

nos membres. Le président estime que la mention «cahier N°...» doit être mentionné sur la page de titre intérieure. Vuilleumier s'y oppose. Busch intervient pour insister sur la notion de durée, de continuation d'une série et voudrait que cette mention «cahier N°...» soit maintenue. Vuilleumier persiste; Enckell et Cantini soutiennent l'idée de Vuilleumier. On se met d'accord pour mentionner clairement dans le livre consacré à «Cent ans de police politique», qui paraîtra au printemps aux Editions d'en Bas: «publié par l'Association pour l'Etude de l'Histoire du Mouvement Ouvrier». L'appellation «cahier» sera désormais réservée au bulletin à usage interne.

### **Publicité et lobbying**

A la suite d'une remarque relevant le fait que personne n'a parlé de notre dernier cahier, ni du colloque de novembre du reste (à l'exception d'articles de Gabriele Rossi parus dans la presse tessinoise), Jost estime que l'envoi de nos œuvres à des journalistes est peu efficace et qu'il faut jouer surtout de contacts personnels. Le président approuve, tout en relevant que, expérience faite, cela n'est pas toujours suffisant. «Mais continuons la lutte!» lance-t-il crânement. (Timides applaudissements à gauche.) Avec l'à-propos remarquable que tous se plaisent à lui reconnaître, ce même président profite de cette discussion pour rappeler les délais impératifs pour rendre les manuscrits du «cahier/livre N° 8». Heimberg relève qu'il serait bon qu'il paraisse avant le Salon du Livre, pour des raisons de publicité évidentes. (Multiples mimiques d'acquiescement.)

### **Avenir et projets**

Le projet d'un cahier/livre consacré à l'anarchisme n'est pas entré dans une phase très active. Mais Clavien s'en occupe toujours. (Soupir de soulagement général.) Un texte déjà est rentré: celui de Laurent Tissot. Enckell et Cantini confirment leur intérêt pour ce thème. Vuilleumier pourrait en être, et propose qu'à défaut d'un colloque aussi gigantesque que celui de novembre, ce thème puisse donner lieu à une réunion-discussion interne à l'AEHMO. Le président annonce qu'un cahier devrait se préparer sur le thème de la culture prolétarienne; Jeanneret s'en occuperait (que ceux qui sont intéressés prennent contact avec lui). Vuilleumier signale son vieil intérêt pour un thème qui pourrait s'appeler: mouvement ouvrier et nation ou internationalisme et identité nationale. Busch rappelle son

projet d'examiner les manuels scolaires. Enfin, Jost annonce que dans le cadre de ses activités académiques, il envisage d'entreprendre une recherche de longue haleine sur le mouvement ouvrier, avec l'ambition de continuer le Gruner pour la période 1914-1939.

Résumant ces nombreuses propositions, le président fixe les objectifs à court terme: le cahier/livre sur la police politique et la préparation du cahier/livre sur l'anarchisme.

La discussion redémarre alors sur le problème des manuels scolaires, de l'école et de l'histoire du mouvement ouvrier. Nombreuses – et intéressantes, cela va sans dire – interventions de Heimberg, Busch, Jost, Vuilleumier et Chessex, au terme desquels une nouvelle mission se profile pour l'AEHMO: la création de matériel pédagogique concernant le rôle du mouvement ouvrier et celui des femmes dans l'histoire suisse; cela un peu sur le modèle de ce que fait le service d'Information tiers monde. Busch et Heimberg s'annoncent pour réfléchir concrètement à la question.

#### Divers de dernière minute

Vuilleumier apprend à plusieurs membres présents l'existence de l'I.T.H., organisation qui met sur pied des Journées internationales des historiens du mouvement ouvrier. Vuilleumier a déjà participé à l'une ou l'autre d'entre elles. Il souhaite que l'AEHMO adhère à cet organisme. Un seul problème: le montant de la cotisation est élevé et l'on ne voit pas trop ce que l'association gagnerait à cette affiliation. Le président prend pourtant note et promet de s'informer.

Janvier 1992/AC